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1.開催までの経緯等 

27年 9月 9日    第 1回議会報告会実行委員会 

27 年 9月 24 日    第 2回議会報告会実行委員会 

27 年 10 月 29 日  第 3回議会報告会実行委員会 

28 年 1月 12 日    第 4回議会報告会実行委員会 

28 年 2月 15 日   第 5回議会報告会実行委員会 

28 年 3月 24 日    第 6回議会報告会実行委員会 

28 年 4月 5日    第 7回議会報告会実行委員会(拡大実行委員会) 

28 年 4月 8日   合同区政連絡会にてポスター掲示依頼 

28 年 4月 21 日    第 8回議会報告会実行委員会(拡大実行委員会) 

28 年 4月 27 日   全体打ち合わせ会 

28 年 5月 11 日   議会報告会開催 

28 年 6月１日   第 9回議会報告会実行委員会(拡大実行委員会) 

28 年 6月 21 日   第 10 回議会報告会実行委員会(拡大実行委員会) 

 

2.運営に係る役割 

1.〈当日の運営に係る役割〉       

① 司会進行（「本橋弘隆」議会報告会実行委員長）  

② 開会挨拶（「村上宇一」議長）     

③ 「議会のしくみ」、進行補佐（「高橋佳代子」議会報告会実行副委員長）

④ 予算委員会報告(「里中郁男」予算特別委員長、「島村高彦」副委員長)

⑤ 常任委員会報告(「河原弘明」総務委員長、「山口菊子」総務委員、「渡

辺くみ子」区民厚生委員長、「木下広」区民厚生委員、「根岸光洋」都市

整備委員長、「森とおる」都市整備委員、「永野裕子」子ども文教委員

長、「藤澤愛子」子ども文教委員) 

⑥ 閉会挨拶（「辻薫」副議長） 

⑦ 全体の進行責任者(「高橋佳代子」議会報告会実行副委員長) 
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⑧ 受付係(竹下ひろみ議員、星京子議員、清水みちこ議員、大谷洋子議員)

⑨ 記録係(磯一昭議員、芳賀竜朗議員、有里真穂議員、ふまミチ議員、小

林ひろみ議員、藤本きんじ議員、ふるぼう知生議員) 

⑩ 会場設営係(吉村辰明議員、西山陽介議員、森とおる議員、石川大我議

員) 

⑪ 運営補助係(細川正博議員、池田裕一議員、松下創一郎議員、中島義春

議員、儀武さとる議員、村上典子議員、小林弘明議員) 

2.〈実務の役割〉  

⑫ ポスター作成(広報編集委員会 河原弘明議員、根岸光洋議員、儀武さ

とる議員、村上典子議員) 

⑬ 報告会お知らせ(同上) 

⑭ 資料作成（紙、ﾊﾟﾜｰﾎﾟｲﾝﾄ）（松下創一郎議員、木下広議員、儀武さとる

議員、永野裕子議員、石川大我議員） 

⑮ 運営次第作成(議会報告会実行委員会 本橋弘隆委員長、高橋佳代子副

委員長、星京子議員、西山陽介議員、小林ひろみ議員、渡辺くみ子議

員、村上典子議員、永野裕子議員) 

⑯ 報告書作成及び回答書作成(記録係 磯一昭議員、芳賀竜朗議員、有里

真穂議員、ふまミチ議員、小林ひろみ議員、藤本きんじ議員、ふるぼう

知生議員) 

⑰ アンケート作成・集計(池田裕一議員、中島義春議員、清水みちこ議員、

山口菊子議員、小林弘明議員) 
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3.開催内容 

区議会のしくみ、第一回定例会予算特別委員会、常任委員会の内容を報告。

 

4.当日の配布資料 

①第２回豊島区議会 議会報告会次第 

②議会報告会にご参加のみなさまへ ～お願い～ 

③区議会のはなし ２０１５ 

④説明用資料 

⑤区議会だより（５月１日発行分） 

⑥アンケート 

 

5.当日の準備 

14：30 全議員集合、全議員集合写真撮影、各係最終打合せ  

15：00 全員による机・椅子設営、その他会場設営 

15：30 各係準備作業 

16：30 全体リハーサル 

18：00 開場 会場内ＢＧＭ♪「としま未来へ」 

 

6.当日参加人数 ４７名   
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7.当日の進行 

1）司会挨拶 「本橋弘隆」議会報告会実行委員長  

・第２回豊島区議会「議会報告会」開会宣言。 

・議会報告会は、豊島区議会議員 36 名全員で参加・運営。 

・本日の流れについて説明。登壇議員の紹介。避難経路の説明。 

・質疑と回答、傍聴・撮影等のルールについてお願い。 

 

2）開会挨拶 「村上宇一」議長  

・まず「平成２８年熊本地震」により、犠牲となられた方々のご冥福をお祈りいたしま

すとともに、被災された方々に心よりお見舞い申し上げます。第１回目の開催から１年

半ぶりの第２回目の開催となります。今回は予算議会である平成２８年第１回定例会の

内容を中心に、各常任委員会での審議内容の報告となります。日頃の議員の熱心な議論

の内容を区民の皆様にお伝えし議会の透明性を作り上げ、皆様の意見を頂戴して反映す

るのが狙いでありますので、忌憚のないご意見をいただきたいと思います。 

 

3）区議会の仕組み 「高橋佳代子」議会報告会実行副委員長   

・「豊島区自治の推進に関する基本条例」を引用しながら区議会の仕組みと役割、区議会

と区長の関係（二元代表制）、議員の定数、議長・副議長の役割、各会派の意義と構成、

議会運営のあり方、区議会の仕事、定例会、常任委員会の内容等について説明しました。

 

4）予算特別委員会審査内容 「里中郁男」予算特別委員長  

・本委員会は、２月２６日の総括質疑を皮切りに、９日間にわたり審査を行いました。

当初予算全体の規模は、一般会計が１２１８億７６９万１千円、国民健康保険・介護保

険・後期高齢者医療保険の３特別会計が合わせて６２７億７９１６万７千円、総額で１

８４５億８６８５万８千円となっております。平成２８年度一般会計予算は、「福祉」「子

育て・教育」「防災・治安」など、区民生活の基盤をなす分野に重点を置き、２１０事業、

６５億８千万円にも及ぶ新規・拡充事業が盛り込まれており、持続発展都市を目指し、

様々な施策を積極的に展開していく予算となりました。さらに、２校の学校改築が竣工

を迎えるなど、投資的経費にかかる予算額が過去最大となりました。最終日には各会派

より賛否の意見が表明された後、採決を行い、一般会計及び特別会計については賛成多

数により、また補正予算案については、異議なく、原案を可決すべきものと決定しまし

た。新庁舎に移転して初めての予算案を審査するという、特別の意味があったと思いま

す。豊島区の未来につながる議論が活発に行われたことを報告しました。 
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5）第一回定例会での各常任委員会審査内容の報告 

①総務委員会 「河原弘明」総務委員長  

・今回、総務委員会には、議案２５件・陳情２件・報告事項２件が付託されました。過去

これほど多くの案件が付託されたことはなかったのではないかと思われます。その中か

ら旧庁舎跡地活用に係る、第３４号議案：定期借地権の設定について、第３５号議案：

財産の無償譲渡について、それに伴う第３７号議案：平成２７年度豊島区一般会計補正

予算（第１号）について。この３議案の審議の内容、結果について報告しました。 

 

②区民厚生委員会 「渡辺くみ子」区民厚生委員長 

・平成２８・２９年度後期高齢者医療保険料率の改定に伴い、保険料の増加抑制策とし

て規約の一部変更について審査し、全会派一致で可決されました。次に、平成２８年度

の国民健康保険料率の改定に伴う保険料の変更について審査し、賛成多数で可決されま

した。最後に介護保険における地域密着型サービス及び介護予防サービスの運営基準等

に係る省令改正に伴い、事業に対する指定権限が東京都から豊島区に変更される議案に

ついて審査し全会派一致で可決されました。以上について報告しました。 
 

③都市整備委員会 「根岸光洋」都市整備委員長  

・「豊島区立公園条例の一部改正について」南池袋公園の開園時間を定めることや経緯、

南長崎公園内多目的広場の施設使用料改定の説明と審議結果。「豊島区立ふるさと千川ひ

ろば条例」について設置理由、概要、利用期間などの説明と審議結果。以上について報

告しました。 
 

④子ども文教委員会 「永野裕子」子ども文教委員長  

・「としま産業振興プラザ条例」について、としま産業振興プラザの新設に伴う、管理及

び使用料、豊島区立勤労福祉会館条例を廃止すること、施設のフロア構成等、概要の説

明を行い、審議の内容、結果について報告をしました。次に、「豊島区保育料条例の一部

改正」について、多子世帯・ひとり親世帯等の保険料負担の軽減策を実施し、延長保育

料に関する規定を新設し条例の題名を改め、一部を改正することを説明し、審議の内容、

結果について報告をしました。 
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8.質疑・ご意見（当日回答） 

Ｑ１. 意見を言ったら、どう反映されるのか？ 

 
回答：本橋実行委員長 

 

 

Ｑ２. 議員は、どういう概念で区民という言葉を使っているのか？ 
 

回答：永野子ども文教委員長 

・自治基本条例（＊１）が豊島区では定められている。住所を有する住民のみならず、在勤、

在学、色々な形で訪れ活動して頂いている方（来街者等）（＊２）も条例には定められてい

る豊島区に関わる色々な方々を含め広くご意見を伺うという思いです。 
 

（＊１）豊島区自治の推進に関する基本条例の意 

（＊２）豊島区自治の推進に関する基本条例で区民の定義の中に来街者等は含まれていま 
せん。 

 

 

Ｑ３. 造幣局跡地の防災公園に最低でも 3 万人の避難者が集まったとして、3 日間飲

める水を備蓄する計画を持つべきと考えるが、議会でも議論しているのか？ 
 

回答：里中予算特別委員長 
・今年度中には 5 万 3 千人分の飲食物の備蓄を揃えるという役所の答弁もいただいてい

る。東日本大震災時には駅周辺に滞留者が多かったという経験を踏まえ、豊島区民の生

命と財産をどう守るかという観点から 36 名議員全員でしっかり議論をしていく。 

 

 

Ｑ４.「吉村辰明区議会議員の違法寄付行為について真相究明を求める陳情」につ

いての報告を議長にお願いしたい。 

 

回答：村上議長 

この件については議会において大変長い時間をかけて議論してきた。議員協議会で本人

と会派代表者がそれぞれ二度にわたって謝罪した。また、本会議において、二度とこの

ようなことが起きない旨の決議もした。さらに、巣鴨警察署で捜査がなされ、東京地方

検察庁より不起訴処分（起訴猶予）の判断も出ている。議会として出来る限りの事をし

たと考えている。 

・議会報告会で、議会でどういう議論がなされているのか、こういった質疑応答を通じ

て、区民のみなさんがどう思うかを学ばせていただき、これからの議会活動に反映して

いきたいという趣旨で行っている。 
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Ｑ５．造幣局跡地に、造幣局の記念館などレガシーとして残すべき。見学する観光資

源として掘り起こすことを基本的なスタンスとしてほしい。議会と区長の執行部で

進めてもらいたい。私も後ろから押すつもりである。 
 

回答：根岸都市整備委員長 

・地元でも懇談会などで議論がされている最中である。その中の検討事項として｢歴史が

伝わるものを残す｣という項目があげられているので、しっかり検討されるようにしてい

く。  

 

 

Ｑ６. Wi-Fi を整備しているというが意外と使いにくい。区役所の中でも電波がバッ

ティングしているので、うまくやってほしい。 

 

回答：根岸都市整備委員長 

・電波の角度によって届かない範囲があるのは事実である。池袋を中心に整備をしてき

た。また、商店街や個別の店舗にも協力をいただいていると聞いている。今後も民間と協

力し整備していきたい。 

 

 

Ｑ７. 多子世帯とひとり親世帯のパーセンテージを教えてほしい。 

 

回答：永野子ども文教委員長 

・全体で新年度に入園する想定の世帯数は 4,500 世帯と想定されている。そのうち今回

の条例で負担軽減の対象となる世帯は、おお掴みの数字で 160 世帯と委員会で報告され

た。 
 
※後日調査したところ、ご質問のような統計データはありませんでした。 

 

Ｑ８. 最近痛ましい事故(小、中学生の児童、生徒の事故。新聞、テレビに載ってい

るようなこと)が多発している。豊島区はセーフコミニティーを PR している。委員

長として「こうしたらいいよ」というのがあれば。 

 

回答：永野子ども文教委員長 

・孤独な状況に置かれるようなことがあってはならないというのが全ての基本。地域と

一体になって、高齢者の単身世帯や子どもに色々な方の目が届くことが大切。気軽に相

談でき、声掛けができる体制づくりが重要。 
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Ｑ９．小中学校から LGBT を含む人権教育をやって欲しい。              

 

回答：里中予算特別委員長 

・陳情を出してもらって、議会で議論させていただく事が必要。 

 

 

Ｑ１０．南池袋公園の利用について「できること」「できないこと」が広まっていな

いとの認識である。もっと知らせてほしい。  
 

回答：根岸都市整備委員長 

・犬を入れていけないなどの他は、従来の区立公園と同じである。利用方法の看板も設置

したうえ、警備員を配置しており、夜間は閉鎖している。南池袋公園をよくする会の方と

今後の使い方を協議、検討し PR につとめていく。 

 

質疑・ご意見（後日回答）  

Ｑ１. 多文化共生については、オリンピック・パラリンピックの観光が終わったあ

との問題を議論していってほしい。 

 

・要望として伺います。 

 

 

Ｑ２. 議員名簿に住所が書かれているが個人情報は公開しなくてもよいのでは？ 
 
・取扱いも含め、今後検討する。 
 

 

9.閉会挨拶「辻薫」副議長  

・議員報告会は、議員で構成する議会報告会実行委員会が中心となって計画・検討し、

本日の運営も議員全員で会派の枠を超えて一致団結して行いました。より充実した報告

会にしていくためにも、アンケートには、忌憚のないご意見を要望し、豊島区議会の活

動により一層のご理解とご協力を賜るようお願いし閉会の挨拶としました。 

 

10.アンケート結果 ※別紙参照 
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11.まとめ  

 

  

・分かりやすく開かれた議会を目指し、議会活動の一端を公開し、区民の政治参加を促

進するため、第２回議会報告会を開催しました。前回と同様に実行委員会を立ち上げ

（前回名称は作業部会）、全議員の参加・協力により、議員自らの手でつくりあげたも

のとしました。改選後の新しい議員構成の下、会派を超えた全員参加の取組みとして、

改めて意義も見いだせました。今回は、障害のある方も参加していただけるように、聴

覚障害のある方の優先席を用意して手話通訳を導入したり、車いすで来られる方の優先

席を用意しました。また、小さいお子さま連れの方にも聴いていただけるように、ベビ

ーカー優先席やキッズスペースを用意してみました。雨の心配される中、参加者数は前

回より減少しましたが、分かりやすい説明に努め、活発な質疑が行われました。分かり

やすかったという声のある一方、運営については、工夫が必要と思われる点もありまし

た。今後も、報告の表現方法を工夫するなど、さらなる分かりやすさの向上に努めてい

きます。また、報告会の目的や対象、運営についても改めて検討し、一層の改善に取り

組んでまいります。 
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別　紙

議会報告会アンケート集計表

47

29

【問１】 参加者住所 人数（人）

20

1

2

2

2

1

4

2

2

1

3

4

5

【問2】 性別 人数（人）

24

5

年齢 人数（人）

0

0

1

7

9

6

3

3

【問3】 参加のきっかけ（複数回答） 人数（人）

12

11

9

9

5

【問4】 「議会のしくみ」について 人数（人）

24

3

2

①分かりやすかった

②どちらともいえない

③分かりにくかった

①としま区議会だより

②ポスター（町会掲示板）

③広報としま

④議員から直接きいた

⑤その他

④40代

⑤50代

⑥60代

⑦70代

⑧80代以上

男

女

①20歳未満

②20代

③30代

議会報告会参加者数（人）

アンケート回答者数（人）

①区内

②区外

記載なし

池袋本町

巣鴨

南池袋

千早

雑司ヶ谷

西池袋

東池袋

要町

高松

町名記載なし
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【問5】 「予算特別委員会報告」について 人数（人）

18

8

2

1

【問6】 「常任委員会報告」について 人数（人）

20

6

1

2

【問7】 議会報告会の時間について 人数（人）

9

18

0

2

【問8】 本日の議会報告会について 人数（人）

24

4

0

1

【問9】 本日の議会報告会の感想や議会に対するご意見などをお聞かせください。

意見記入者 　　　18名　

【開催方法について】

①評価する

②どちらとも言えない

③評価しない

記載なし

記載なし

①長かった

②ちょうどよかった

③短かった

記載なし

③分かりにくかった

記載なし

①分かりやすかった

②どちらとも言えない

③分かりにくかった

①分かりやすかった

②どちらとも言えない

・総務委員会はもう少し資料が必要。全体的にはわかりやすかったが、条例の
みでは不明な部分もある。

・パワーポイントの資料は大変良い。反対意見の紹介も簡単にはあったほうが
よい。平均的な具体的なモデルで保険料増分の額の内訳が出るともっとわかり
やすいのでは。

・限られた時間の中、ポイントを押さえた説明だったと思います。図を取り入れ
てわかりやすかったです。

・定例会終了後なるべく早く行うべきです。次会を楽しみにしています。（3）

・大変意義のある報告会である。もっとＰＲして学生なども含め区民参加を促し
たほうがいい。（２）

・区民に開かれた議会実現に向けた前向きな姿勢を感じました。

【説明、資料について】

・議会の仕組みは大変わかりやすい説明。できれば説明の内容がパワーポイ
ントに掲載されていればと感じた。予算特別委員会の報告も同様であったが、
説明があると資料のどこか探してしまう。活発な意見が出てよかった。
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・委員会の報告では、いちいち司会に戻さず、委員長が次々と報告したほうが
スムーズだったのではないか。

【その他】

・初めての参加で、議会報告会の位置づけが分からず出席しました。補完的機
能なのかその他なのかを知りたい。

＊  (   )書きは回答者数

・質問は休憩時間等を設定し、事前にメモを書いてもらう形にしたほうがよい。
（２）
・全体的に格調高い報告会で大変満足しました。

・議員の皆さんが自主的に動かれ手作り感があってよかったと思います。

・質疑の時間がよかったので、質疑応答をもっと充実するとよいと思います。た
だし審査内容として取りあげられないことについての質問を防ぐために、委員会
ごとの審査一覧表とか款別の予算の重点分野の概要版を配布資料に加えると
よいと思います。

【運営方法について】

・皆さん仲良くやってください。

・飲食禁止と言いながら議員のところに飲み物があるのはいかがか。せめてド
リンクＯＫにしていただきたい。（２）

・司会者のさばきが上手。（3）

・ポイントをしぼって、前向きな答弁を期待。区への提言などをのべてはどうか。

・難しい内容をわかりやすく説明されていると感じましたが、もう少し簡潔にまと
められたほうがよかった気がします。

・スライドに条例名を記載してほしい。豊島区が置かれている現状のようなもの
の説明があるともっとわかりやすくなったのではないか。全体的に面白いです。
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